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一

随着中国工农红军长征将台堡
会师纪念碑的落成，随着中国首个

“文学之乡”称号的落户，宁夏回族
自治区固原市西吉县的名气越来越
大。西吉县将台堡，就是我的故
乡。故乡位于宁夏南部，六盘山西
麓，有一条河穿过，名叫葫芦河。
关于葫芦河有许多传说，最为著名
的，就是老寿星的葫芦说。

小时候，家里有幅寿星中堂
挂画，寿星手中的龙头杖上就挂着
一个葫芦。问父亲，为什么要挂个
葫芦？父亲说，这寿星是主管人间
的福禄寿三星之一，葫芦里装着精
气神，谁得到它，就能五福临门，
就能吉祥如意，就能心想事成。

经父亲这么一说，再到村里最
高的东望梁，看环绕村子的葫芦
河，就觉得它不再是河，而是老寿
星平放在大地上的一个宝瓶。再到
河里游泳，一尾尾小鱼的尾巴触在
身子上，就像是吉祥的仙气往身体
里钻。

这葫芦河真是神奇，冬天不结
冰。不结冰当然好，方便了沿河百
姓用水。可是到了我上中学的时
候，神奇却变成了考验。因为家离
学校远，每天鸡叫时分就要往学校
走，冬天过河时，脚石在沉沉夜色
中若隐若现，我经常踩空，掉到河
里。一堂课上下来，鞋子就会结成
冰，冻在脚上，寒凉直钻心房。夏
天下大雨，发大水，过不了河，只
有望河兴叹。那时就想着，长大了
一定要在这里建一座桥。

二

3 年后，我考上固原师范，背
着行囊从葫芦河的脚石上走过时，
心里有一种无法言说的味道。

从固原师范毕业后，我被分在
母校将台中学教书。如果天气晴
好，每天下午我都会骑自行车到河
滩打会儿拳。累了，就躺在河滩上
睡一会儿。宽阔的河滩没有人，阳
光和煦，黄沙温暖，身心虚静。休
息过后，再到河边，捧起热乎乎的
河水洗把脸，骑车回学校。

那时，我已开始在报纸上发些
短文。一天，我收到西吉县教师进
修学校尤屹峰老师寄来的一份油印
刊物，名为《葫芦河》，并收到邀请
我加入葫芦河文学社的消息。之

后，我经常上县里参加活动，社员
们互相切磋，相继有文章在报刊发
表。我这才意识到，故乡的河，多
了一条支流，那就是文学的河。

又 3 年，我考入宁夏教育学院
中文系进修。毕业后，被分配到西
吉县教育局工作。住在教育局办公
楼上，窗前就是葫芦河。每天晚饭
后，我在河边散步、读书，就会想
起小时候家中的那幅中堂，想起葫
芦的寓意。

记得父亲一次次对我讲，中国
人挂中堂，是让它时时提醒自己。
老寿星手持龙头拐杖，上面挂着葫
芦，就是提醒我们，要时时培植精
气神，处处养护精气神。我问，如
何才能培植精气神？父亲说，教育
啊！你从事的教育工作，不就能长
养学生的精气神吗？我想，自己喜
爱的文学，又何尝不是如此呢？

两年后，我调入固原地区文
联，任 《六盘山》 杂志编辑。故乡
的文学之河也越来越壮大。2001年
5 月 23 日，西吉县第一次文代会召
开，文联成立。后来，《葫芦河》也
在县财政支持下，作为西吉县文联
主办的季刊印行。赶巧的是，几乎
在同时，我调入银川市文联，任

《黄河文学》杂志编辑。有人半开玩
笑地说，你这是从“葫芦河”汇入

“黄河”了。
小时候，看着村前的杏树，在

我期待的目光里一天天开花、结
果、长大、成熟，我就会想起父亲

的话，“这世上的一切，都是老寿星
葫芦里的精气神变的，也是精气神
养成的。”那么，这树上的杏子，也
一定是老寿星葫芦里的精气神变
的。开花是因为精气神睡醒了，长
大是因为精气神充沛了。后来开始写
作，我心想，自己不也是一棵树么？这
树上，该结出什么样的果实呢？

三

2003 年春天，我到北京鲁迅文
学院进修。当时写了一个短篇小说

《吉祥如意》，描述乡村的优美隽
永，希望净化人们日益浮躁不安的
心灵。这篇作品后来获得第四届鲁
迅文学奖。2007年，在浙江绍兴举
办的颁奖典礼上，我再次想起葫芦
河，想起那幅中堂。

2010 年，在葫芦河岸边长大的
一棵名叫郭文斌的“树”上，结出
两个果实，那就是历时12年写成的
长篇小说 《农历》 和历时 4 年写成
的随笔集《寻找安详》。前者是写成
长的，写如何养护人的精气神。它
首先是一个祝福，对岁月的，对大
地的，对恩人的，对读者的。同
时，我还在想，小说要对现实负
责，但更应为心灵服务，就像“点
灯时分”，把灯点亮才是关键。看完

《农历》，读者就会知道，其中的15
个节日，每个都有一个主题，它是
古人为我们开发的15种生命必不可
少的营养素，也是古人为后人精心

设计的15堂“化育”课，古人早就
知道，“化育”比“灌输”更有用，

“养成”比“治疗”更关键。
而 《寻找安详》 中，我写到了

如何才能获得“安详”，如何在生活
中应用“安详”，如何通过文学传播

“安详”的观念。和《农历》不同的
是，《寻找安详》像一个魔法师，把
我带向另一个世界，带向一个看似
和文学“无关”的世界。从这两本
书开始，我从之前的流浪状态回
归，回归到传统；从之前的悬空状
态落下来，落到葫芦河边。我仿佛
看到，故乡的水土变成一滴滴墨水
注入我的文字里。

出乎意料的是，不少读者读过
《寻找安详》后找到我，提出办读书
会的想法。2012年，我就鼓励几位
从 《寻找安详》 受益的同学创办了
全公益“寻找安详小课堂”项目，
探索用中华优秀传统文化帮助抑郁
症患者走出困境，没想到效果不
错。来自全国各地的同学们一起学
习、共同进步，不少人在这里走出
困境。每次听同学们分享时，我就
想起当年的那个愿望，要在葫芦河
上修一座桥。没想到，这桥，却以

“寻找安详”为名，修在许许多多的
读者心里。这促使我对文字更加敬
畏，也更加深信，具有唤醒作用的
文字，本身就是祝福，就是吉祥如
意，就是一条“葫芦河”。

四

2017 年 8 月，中央电视台大型
纪录片 《记住乡愁》 剧组把撤乡建
镇不久的将台堡镇列入第四季拍摄
计划。当年10月正式开机时，我在
航拍器中看到，葫芦河就像一个宝
葫芦，雾气腾腾，美妙难言。如
今，葫芦河已经变成一个能够和江
南媲美的景观河道了。我的欣喜之
情溢于言表，决定把这条故乡的母
亲河、这条文学之河融入新书 《中
国之美》 的装帧设计中。美编设计
了几个书封，我特意选择了形似葫
芦的河。

不久前，《中国之美》研讨会先
后在北京和银川召开，听着大家的
评论，我的眼前再次浮现出那幅中
堂，浮现出小时候坐在东望梁山顶
上，畅想长大后，我将走向哪里、
做什么、能干出什么名堂的情形。
透过时光的帷幕，再次想起葫芦
河，我突然意识到，这葫芦，还有
更为深广的寓意。

我所居住的江苏省靖江市是一座
充满烟火气的小城，我常想，这里的
烟火气应该源自70公里外的常州。

为什么是常州？
是因为《马路天使》中的金嗓子

周璇吗？还是因为刘海粟的画？或者
阿甲的 《红灯记》？这几个常州籍的
名人，似乎和相同领域的其他名人不
一样，多了一层接地气的烟火味。比
如，周璇的嗓子不像苏州评弹，也不
似无锡滩簧，她的声音是天生的烟火
腔，永远有邻家小妹的天然与无邪。

“今且速归毗陵，聊自憩，此我
里，庶几旦少休，不即死。”

这是颠簸一辈子的苏东坡老先生
带有儿童稚气的率真话。他把“毗
陵”（常州及其附近地区的古称） 视
作“我里”（我的故乡）。

迷上了常州的老先生，来了一次
又一次，前后有 13 次。第 13 次，老
先生走不了了。老先生的眉州是个多
么好的地方，可苏东坡这段话中的一
个“速”字和一个“里”字，既没有
辜负眉州，亦没有辜负常州，更没有
辜负他心中的山水。

常州，既没有苏州的鲜，也没有
无锡的甜，但常州却有可以温老暖贫
的烟火气，很亲切的，贴心贴肺的烟
火气。

属于常州府的靖江怎么可能没有
常州的烟火气呢？

比如刘国钧，15 岁的他从靖江
出发，到了常州奔牛镇，做了许多大
事，但我最感兴趣的是他的灯芯绒。
刘国钧就是在常州，织出了灯芯绒布
料，这是诞生在中国土地上的第一块
灯芯绒布啊。

“灯芯绒为割纬起绒、表面形成
纵向绒条的棉织物。灯芯绒质地厚
实，保暖性好，由一组经纱和二组纬
纱织成，其中一组纬纱 （称地纬） 与
经纱交织成固结绒毛的地布，另一组
纬纱 （称绒纬） 与经纱交织构成有规
律的浮纬，割断后形成绒毛。因绒条
像 一 条 条 灯 草 芯 ， 所 以 称 为 灯 芯
绒。”这是我抄的一段关于灯芯绒的
文字。

少年时，我认定最暖的布料就是
灯芯绒。我的三个贫穷的姐姐，和本
村的姐妹们比聘礼时，比的是谁的聘
礼中灯芯绒布料最多。谁有两块灯芯
绒，就是一个幸福的新嫁娘了。

灯芯绒那多么复杂的工艺，全被
刘国钧攻克了。“问我平生少时苦，
一生学费钱八百。日食三餐元麦糊，
夜卧一张竹编床。半生事业万人功，
富就安乐不忘贫。”这是刘国钧的诗。

元麦糊——靖江有，常州有。
竹编床——靖江有，常州也有。
一个食，一个住。这两个最普通

的生活要素，也是构成常州人童年的
两个关键词。常州的烟火气，其实，
就源自常州人最平常的两样东西：屋
前的元麦、屋后的竹林。这是常州冬
天里最绿的两个“老伙计”。

有这两个“老伙计”，烟火气就
这样绵延开来。

其实，第一次让我记住常州，还
要推算到 1983 年上大学时。一门党
史课里，3个常州青年的身影闪现其
中：瞿秋白、恽代英、张太雷。我们
的老师为了调动学生上课的兴趣，讲
了许多书上没有的细节，比如延安的
生活，比如那本 《多余的话》。直到
1996 年，我去扬州学习，才见到这
本书。买下，一口气翻完，那时已快
30 岁，不再是愣头青了，到处碰壁
的生活已把我熬成一块石碱，读后的
感觉是，“这个题目真好”。

可我的理解还是错了，那次去八
桂堂，是我第一次来常州，被瞿秋白
的诗猛然撞上——“我是江南第一
燕，为衔春色上云梢。”

我战栗了一下。倒不是因为“江
南第一燕”中的豪情，而是一个烟火
气十足的“衔”字。

这个柔韧的常州人真的预言了自
己的命运——就在一个“衔”字中。
这“衔”的坚持，这“衔”的舍弃，
这“衔”的苦涩，这“衔”的无言，
都因为一只高傲的燕子。这只高傲的
燕 子 最 后 还 是 回 到 了 故 乡 的 烟 火
气中。

所以，烟火常州，是这个茫茫人
间可堪信任的“底”。

去年11月我回国探亲，收到中
国社会科学院文学研究所发来的邮
件，邀请我参加在重庆奉节县举行
的“海内外中华文化传承与发展”
学术研讨会。

奉节？我对它不是很了解，查
询地图，从家乡湖南衡阳到重庆奉
节没有直达的高铁，仅有一趟不用
出站的车从汉口中转到奉节高铁
站。到站是晚上 8 点多，初到人生
地不熟的偏远县城，到时候怎么去
宾馆？我有些犹豫，于是给朋友发
微信，想听听他的意见。他极力鼓
励我去，说奉节是古都，有著名的
白帝城，恰好与我从事的海外华文
文学与文化传播工作相契合，大会
放在那儿召开是有它的深意的。

我回国探亲数次，这回是首次
到一个县城。脑子里的县城还是几
十年前离开祖国时留下的印象，几
条不宽的街道，街边两三层楼房，
一层的店铺前有小商贩摆摊。到奉
节，出车站，有人来接我，坐在车
后座，我睁着双眼，目不转睛地注
视窗外，想看看奉节是什么模样。
车子在时近时远的山影里与时暗时
明的道路上飞奔，接近奉节县城
时，不时出现一片片新开挖的红
土，这里正打算建造一幢幢高楼。

驶进城区，马路变得相当宽
阔，隔离岛两侧大道外，一排排华

丽的街灯和许多几十层的高楼耸立
在街道两边。车子经过新县城中心
的花坛，在明丽的街灯照耀下，鲜
花艳丽，芳草嫩绿，好一派生机勃
勃的景象。

入住酒店，来到20楼一间素雅
的房间，窗外楼宇的灯火与不远处
波光粼粼的长江尽收眼底，相映成
画。我真没想到，一个县城竟如此
繁华，国内的建设让我不无感慨。

会议结束的当天下午，我们到
三峡之巅风景区和白帝城观光。来
到三峡之巅，赤甲山顶在一片云雾
缭绕之中。云絮飘过来，夹杂着蒙
蒙细雨。我们经过一座夔乐吊桥，
朝三峡瞿塘峡之口的赤甲山峰走去。

初冬的栈道沿途树木茂密，深
绿、金黄、橙红的树叶装点着整座
山头，层林尽染。雄踞长江三峡之
首的瞿塘峡，是三峡的西大门。白
盐山和赤甲山拔地而起，如门半
开。我们经过一处红色的夔字门，
有一尊雕像雄立崖石上，是一位坐
弹古乐的老人。导游介绍，这座塑
像是为了纪念中国雅乐的鼻祖——

“夔”。三峡之巅是4000多年前上古
夔乐的发源地之一，故两江汇合之
处被称为夔门。

在这条道的尽头有一座木头搭
建的观景台，上面站满了游人。我
走到观景台上，极目远眺。群山连

绵，峰峦叠嶂，两条江水从远处的
群山峻岭之间蜿蜒而来，在此处汇
合。从高处鸟瞰，脚下的长江奔流
在峭壁险峻的两座大山之间。云絮
时而从中飘过，让眼前雄奇的景致
更增添了一分灵动和神秘，一派雾
锁夔门的景象。

离开三峡之巅，我们乘车前往
白帝城。我于20世纪80年代中期在
安徽读研究生时，曾到过重庆参加
学术研讨会，回程是乘坐游轮沿三
峡前往南京，再回蚌埠的。游轮途
经瞿塘峡口时，我随旅客跑到游轮
甲板上，站在拥挤的人群中，争相
一睹屹立在长江北岸白帝山巅上的
白帝庙。

时隔20年，旅游大巴接近白帝
城时，我朝车窗外望去，新奇地发
现，2003年三峡水库蓄水后，长江
水位逐渐抬升至 175 米，如今的白
帝城已成为“高峡平湖”中的一座
绿色岛屿。

到达白帝城入口处，大门额匾
上是郭沫若手书“白帝城”3 个大
字，大门左右有一副对联，“白帝高
为三峡镇，瞿塘险过百牢关”，出自
杜甫《夔州歌十绝句》。白帝城在广
义上即指白帝庙，我跟在导游身
后，走进白帝庙参观。这里有明良
殿、武侯祠、观星亭等明清建筑。
明良殿和武侯祠左右两侧藏有各代

名碑。庙内还有文物陈列室、诗史堂。
白帝庙东、西各有一处碑林，其中隋
代碑刻距今已有1400多年历史。

站在白帝庙内，我浮想联翩。
奉节县是历史文化名城，历代著名
诗人李白、杜甫、白居易、刘禹
锡、苏轼、黄庭坚、范成大、陆游
等都曾登白帝，游夔门。李白一生
3次过夔州瞿塘峡，725年第一次过
瞿塘峡，写下“桃花飞绿水，三月
下瞿塘。雨色风吹去，南行拂楚
王”的诗句。第三次来到瞿塘峡，
他写下千古绝唱《早发白帝城》，感
染了无数人。杜甫 《登高》 中两句

“无边落木萧萧下，不尽长江滚滚
来”同样写于夔州。杜甫在夔州寓
居1年9个月，写诗430多首。导游
自豪地介绍：“在奉节县长达 2000
多年的诗词史里，历代诗人留下了
3 万余首作品，这里堪称‘中华诗
城’并不为过。”

听了她的解说，我突然悟到这
次会议放在奉节举行的理由。

奉节，这座蕴藏着无限生机的
千年诗城，有我们中华民族文化的
根。“海内外中华文化传承与发展”
学术研讨会选在奉节举办，是一次寻
根溯源，它鼓舞我们海内外中华儿女
同心协力，把中华文化发扬光大。

陕西省安康市在群山之间，它
所辖的紫阳县蒿坪镇，也尽是横川
纵岗。从西安出发，穿过秦岭或长
或短的隧道，大约4小时车程，便到
蒿坪镇。

我此行要给蒿坪镇的一所小学和
一所中学办讲座，分享读书心得和写
作心得。

柳梁山并不耸峭，满坡绿意。蒿
坪镇中心小学依傍着柳梁山，让校园
景致富于立体感。恰逢运动会在进
行，刚入校门，便有儿童的生气携着
暮春上午的阳光袭来。雏鹰之声，忽
急忽缓，听着颇为温馨。

时间尚早，校长带我参观校园。
站在一个斜坡上，校长指着一座新建
筑介绍起来。此间，一个学生路过，
默默驻足，侧过头，向校长这边躬身
行礼。鞠躬毕，他转过脸，继续向前
走了。我以为这个学生是偶然为之，
没有深思。然而又有两个学生路过，
也是如此。我望着那两个小小的背
影，蓦地生发了触动，仿佛看到一种
延传久远的教化。我打断校长的介
绍，径直问道：“学生以鞠躬为礼，
是贵校的一种规定吗？”校长说：“学
生对老师鞠躬是一种倡导！学生鞠
躬，老师也应该有所回应。”我欣喜
之至，感叹道：“这种礼仪蕴含着一种
风度，显示的是坚实的自尊和自信。”

讲座结束，校长送我。跨出校门
之际，顷涌依依之情。处于学生躬身
行礼的触动中，我想再观察一下，便
独返校园。

学生逾千，都是镇上的。此时已
经放学，校园空空荡荡，不过我还是
碰到两个学生，是男孩。他们坐在教
学楼背后的台阶上玩着什么游戏，见
我过来，便站起来向我鞠躬。我浅浅
颔首，带着鞠躬的意思，可惜自觉不

够大方，有失坦荡。“学生鞠躬，老
师也应该有所回应。”我想起校长的
话。然而这对我还有点难，我一再暗
忖，若有其他老师在侧，我将产生心
理障碍，怕不会对学生颔首吧！礼之
兴，在师生互动，长幼互动，仿佛德
之兴。有深厚的活的文化予以涵养，
礼才会行于天下吧！

蒿坪镇初级中学挨着小学，小学
毕业，学生换一个校门，抬脚而入，
便升至中学了。下午，我向这里的学
生分析文章体裁的散文与文学形式的
散文之异同，旨在启发学生写散文要
追求审美。逾 70 位学生坐在报告
厅，他们都是文学爱好者。一个半小
时，不知道他们是否能消化我的观
点，不过我相信，总有能接受的。

讲座结束，有学生怯怯地呼我老
师，随之拿过本子，要我签名。一边
浮想游思，一边签名，我写下的姓名
遂显得潦草。事后我反复自问：一个
普通的姓名，对蒿坪镇的学生究竟有
什么价值呢？唯一能使我稍感安慰的
是，这签名是一个象征——这些学生
固然生长于群山之中，不过他们准备
翻越重峦叠嶂，以见识并生活在外面
的世界。少男少女，无不有辽远的志
向、精彩的心。

蒿坪镇的马家院子，有一棵逾
300年的柏树，是这一带垦荒历史的
见证。此地处于汉江流域，文化更受
南方影响。紧临四川，遂在饮食上带
辣带麻。居民近 3 万，街上店铺相
连，晚上灯火辉煌。老师也多住镇
上，来来往往，彼此都熟悉。老师跟
学生家长即使不熟，谁是谁，大约也
知道。这里的老师给人亲切轻松的感
觉，学生也很单纯。学生在镇上走
着，碰到老师，也会躬身行礼。看到
这样的情景，我的感动久久不息。
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蒿坪镇的鞠躬礼
朱 鸿

◎零时差

在千年诗城觅中华文脉
黄宗之（美国）

◎人世间

故乡的河 文学的河
郭文斌

宁夏固原村景 孙景波绘

白帝城 田 心绘

白云溪边故乡情 季全保绘


